

Departamento de Asia y el Pacífico

Las Repúblicas Centrales Asiáticas: hechos salientes en el año transcurrido entre el 1 de agosto 2008 y el 31 de julio 2009.

Por Isabel Stanganelli

TADJIKISTAN

AGOSTO – SEPTIEMBRE – OCTUBRE 2008

Numerosos eventos de importancia ocurrieron en Dushanbe desde agosto 26-29, entre ellos la visita oficial del presidente de China, la Cumbre de la Organización de Cooperación de Shanghai (OCS), la visita oficial del presidente de Rusia, la reunión de presidentes de países persáfonos (Tadjikistán, Irán y Afganistán). Rusia y la crisis en el Cáucaso fueron los temas dominantes en la OCS. Sus miembros –tal como aparece en la Declaración final de la misma- opinaron en forma muy discreta sobre la situación. En cuanto a las Cumbres bilaterales los líderes de la OCS expresaron apoyo a las acciones de Rusia en el Cáucaso. Los miembros se encontraron en una disyuntiva al respecto pues en sus propios territorios tienen cuestiones similares sin resolver y además sus relaciones exteriores –tanto económicas como políticas- podían verse afectadas por sus declaraciones.

De hecho, desde las conclusiones de la OCS, Tadjikistán entró en una compleja situación diplomática y geopolítica. El creciente enfrentamiento entre Rusia y Occidente (UE y EEUU) afectó la política multidireccional de la república ante la necesidad de demostrar lealtad a Rusia, especialmente como miembro de la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva (OTSC) de la CEI, junto con Rusia, Belarús, Armenia, Kazakhstán, Uzbekistán y Kyrgyzstán. Al mismo tiempo, la OCS adoptó un activo rol de desarrollo de la cooperación económica con el objetivo de desplazar a la UE y EEUU de Tadjikistán.

La política multidireccional de Tadjikistán para establecer y mantener buenas y ventajosas relaciones con varios países parte de la base de que la prioridad es con Rusia. La visita del presidente Dmitry Medvedev el 29 de agosto 2008 significó mejoras en las relaciones bilaterales pero también exacerbó diferencias y contradicciones. Se firmaron seis acuerdos para promover el comercio bilateral, la economía, agricultura y lazos culturales. Medvedev

y Rakhmonov firmaron un memorandum de cooperación en nuevos proyectos energéticos hidroeléctricos –central Rogun, 3600 MW, entre ellos- y a esos fines gas y uranio. En ellos participarán las empresas rusas Gazprom, Rosatom e Inter RAO EES. Las negociaciones por Rogun se iniciaron en 2004, estuvieron plagadas de dificultades y fueron suspendidas en 2007, reiniciándose con la mencionada visita de Medvedev.

La cooperación militar y en seguridad entre ambos Estados siempre fue estrecha. Pero recientemente Rusia ha iniciado una etapa de incremento de esos aspectos en asuntos mundiales, impulsada por el conflicto militar en Georgia y la crisis financiera mundial, que parecen indicios en términos de distribución del poder, principalmente en Eurasia. Estos cambios fortalecieron la presencia de Rusia en Tadjikistán. Durante la visita de Medvedev se firmó un acuerdo para el uso conjunto del aeropuerto militar Aini en Hissar para que escuadrones rusos sostengan operaciones militares en bases de Moscú, incluyendo las de Tadjikistán –ex División 201 de rifles motorizados-. El ejército nacional tadjiko recibirá armamento ruso por unos 1.000 millones de dólares, algo que fortalecerá significativamente el poder defensivo nacional.

Además de Rusia y China, la UE mantuvo una interacción productiva en el marco de la cooperación financiera estipulada en la “Estrategia de la UE 2007-2013”, con tres prioridades: eficacia en el gobierno y reforma económica, reducción de la pobreza y cooperación regional. Otros acuerdos se refieren al combate al terrorismo, extremismo, crimen organizado, tráfico de drogas y proliferación de ADM, además de cuestiones ambientales y solución de cuestiones fronterizas.

Durante el 17-18 de septiembre 2008 se llevó a cabo el primer foro de seguridad “UE-Asia Central focalizado en amenazas político-militares, tráfico de drogas, cuestiones fronterizas y ambientales. Como parte de estas iniciativas se llevó a cabo el 21-22 de octubre un evento sobre tráfico de estupefacientes y fronteras, con representantes de las RCA, UE, Comisión Europea, OSCE, OONODS, PNUD, Francia, Alemania y Finlandia y el objetivo de cooperación regional y establecimiento de mecanismos de coordinación.

El 20 de octubre se abrió la oficina de la OSCE en Dushanbe. Si bien la presencia de la OSCE databa de varios años en el país, la nueva tiene entre sus objetivos facilitar la cooperación en el monitoreo de límites estatales, migraciones y medios de comunicación.

NOVIEMBRE – DICIEMBRE 2008

El mayor evento en el último bimestre de 2008 fue el retorno de los trabajadores migrantes estacionales. Sus envíos de dinero representan más de un tercio de los ingresos por exportaciones y financian más del 70% del déficit de intercambio nacional. De acuerdo con el BM, los envíos constituyeron en 2008 el 56% del PBI. Los 500.000 migrantes estacionales son un 73% del total de migrantes. Esta cifra es menor que el año anterior, debido a la crisis financiera, que cerró o redujo muchas fuentes de trabajo. Por ello, con los estacionales retornaron otros que no lo eran, principalmente desde Rusia y Kazajistán. Muchos trabajadores no fueron indemnizados -por trabajar ilegalmente- y también hubo quienes no recibieron sueldo los últimos meses trabajados. Justamente, la competencia por fuentes de trabajo fue uno de los mayores problemas de los migrantes tadjikos en los dos países mencionados. A ello se sumó la política proteccionista del gobierno ruso como respuesta a la crisis, que dio lugar a expresiones de xenofobia y cruces de notas diplomáticas y también de los medios de comunicación.

Hacia fines de 2008, la situación política y social era estable. Como el 73% de la población vive en áreas rurales y 56% de la fuerza de trabajo está afectada a la agricultura, los principales eventos son la cosecha y procesamiento de cultivos -algodón, frutales, hortalizas y papas- y el retorno de los migrantes estacionales. También son importantes los preparativos para el invierno. Como los pasos intermontanos se cerraron tempranamente debido a fuertes tormentas de nieve, muchas áreas quedaron incomunicadas hasta abril-mayo 2009. A pesar que el suministro eléctrico es irrestricto en Dushanbe, otras ciudades cuentan con 10-12 horas de servicio diario y en villas más pequeñas solo 4-6 horas diarias. De todos modos, aún con problemas de transporte, electricidad y calefacción, el invierno es un período seguro para los tadjikos. Los precios de la canasta familiar descienden -a fines de noviembre 2008 eran el equivalente a 26 dólares por familia y mes, 3 dólares menos que en octubre-.

En cuanto a la situación internacional, en los últimos meses de 2008, las relaciones entre Tadjikistán y la UE se expandieron y produjeron resultados tangibles. Hubo intensivos diálogos políticos a niveles bilateral y regional como la primera reunión sobre Derechos Humanos del 31 de octubre en Dushanbe y abarcaron el diseño de un marco nacional para la protección de los derechos humanos, reforma judicial, mecanismos de monitoreo de los derechos humanos e instituciones nacionales para la protección de los derechos humanos.

El 24 de noviembre arribó a Dushanbe una delegación de la Comisión Europea (CE) que se reunió con el Comité Conjunto de la UE y Tadjikistán para tratar temas como la implementación de la Estrategia de la UE en el país, siendo prioritarias la protección social, salud, desarrollo del sector privado y reducción de la pobreza. Otros temas tratados fueron controles fronterizos, derechos humanos y democracia así como el desarrollo de pequeñas y medianas empresas. Al coincidir con la "Semana europea" en la capital nacional, se aprovechó para promover el diálogo intercultural y la tolerancia y en expandir la información sobre las relaciones entre la UE y Asia Central. Durante esa semana se llevó a cabo la conferencia «La Estrategia de la UE para Asia Central y sus prioridades para Tadjikistán», que concluyó con la entrega de 66 millones de euros para proyectos de asistencia técnica y garantías para los fondos destinados entre 2007 y 2010 por la UE para implementar esa nueva estrategia. El 4 de diciembre se firmó un segundo acuerdo financiero entre la CE y el gobierno tadjiko por 14 millones de euros destinados a la protección social.

De todos modos, el compromiso activo con Rusia se mantuvo, principalmente en cooperación técnica-militar. La cooperación económica fue más difícil. A pesar de la exitosa construcción de la central hidroeléctrica Sangtuda-1 por la compañía rusa RAO EES, prosiguieron las negociaciones por la planta Rogún, cuya construcción requerirá entre 3.000 a 4.000 millones de dólares.

En noviembre las relaciones con la vecina Uzbekistán volvieron a deteriorarse. El 27 de ese mes, Uzbekistán cerró unilateralmente todos los pasos fronterizos, paralizando el cruce de pobladores, vehículos y mercancías. Algunos pasos fueron abiertos a mediados de diciembre, pero para entonces las autoridades uzbekas habían incrementado las tasas de impuestos para el paso de camiones tadjikos. También cerraron las válvulas de gas para Tadjikistán y el paso de electricidad desde Turkmenistán a Tadjikistán.

También ese mes –el 11- se llevó a cabo la conferencia internacional "Asia Central y Afganistán: desafíos, oportunidades y perspectivas", con representantes oficiales, expertos de centros de investigación de Asia central, EEUU, OTAN, OSCE, CE, ACNUR, la Oficina de la ONU para Control de Drogas y Crímenes y el PFP. Ahí se discutió sobre la situación en el país vecino, su impacto en las RCA y el rol de los países de Asia Central así como el de la OTAN en la reconstrucción de Afganistán.

A principios de 2009 las relaciones de Tadjikistán con Rusia se deterioraron a tal punto que el presidente Rakhmonov desistió de una visita a Rusia en febrero y anunció que no asistiría a las cumbres de la Comunidad Económica Eurasiática (CEE) y de la OCS en Moscú. Su participación era vital para Rusia, que había preparado un proyecto especial dentro del marco de esas organizaciones. La adopción de un borrador concerniente a las Fuerzas Colectivas de Reacción Rápida de la OCS no era posible con la ausencia de una de las Partes. Finalmente el presidente tadjiko asistió a ambas cumbres, lo que redujo algo la tensión, si bien no eliminó las contradicciones con Rusia. Aparentemente se debieron a un acercamiento de Rusia a Uzbekistán. Durante la visita de Medvedev a Tashkent en enero, el presidente ruso sostuvo la posición de su par uzbeko respecto a conflictos por ríos transfronterizos de ese país y Tadjikistán. Uzbekistán se opone a la construcción de la planta Rogun en Tadjikistán, temiendo escasez de agua en el curso uzbeko de los ríos. Por otra parte, Tadjikistán ha sufrido por falta de energía durante años y requiere plantas hidroeléctricas. Dushanbe esperaba mayores inversiones y asistencia técnica de Rusia para la construcción de centrales hidroeléctricas y soporte político en el conflicto por el agua con Uzbekistán.

Tadjikistán, que transfirió a Rusia el complejo electrónico óptico para controlar el espacio exterior –Nurek- y el uso de la base militar Aini, ante la negativa rusa de construcción de Rogun incrementó la idea de hacer pagar a las autoridades rusas por las facilidades militares y otras en la república.

Durante una visita de Rakhmonov a Moscú en febrero se discutieron las relaciones bilaterales. Al día siguiente el presidente tadjiko indicó que la planta de aluminio Talco, Nurek y Rogun eran objetivos de importancia estratégica y que no podían ser privatizadas o vendidas a extranjeros, lo que significa que ni Rusia ni otros Estados tendrían parte en esas facilidades. Estas afirmaciones al tiempo de mejores relaciones Moscú-Tashkent transformó en poco claro el futuro de las relaciones entre Rusia y Tadjikistán. Esto perjudica a la población tadjika en varios aspectos debido a los existentes lazos militares, políticos, económicos y culturales. Por ejemplo se incrementaron deportaciones de migrantes estacionales tadjikos en Rusia.

Uno de los desarrollos más importantes en política exterior de Tadjikistán a principios de 2009 fue el mejoramiento de las relaciones con la UE. Rakhmonov visitó Bélgica, Letonia, Lituania y Estonia en febrero, firmado acuerdos que significaron 100 millones de euros, que sumados a las remesas previas constituyen la mayor inversión de la UE en Asia

Central. Están destinados a la demarcación de límites interestatales, combatir el tráfico de drogas, reformas educativas, energía, derechos humanos y desarrollo de la sociedad civil y mitigar los efectos de la crisis financiera mundial.

MARZO – ABRIL 2009

El presidente Rakhmonov se reunió con el jefe de política exterior de la UE, Javier Solana, el presidente de la CE, José Manuel Barroso, y el presidente del Comité del Parlamento Europeo para Asuntos Exteriores, Zhasek Sariusz-Volski. En estas reuniones se discutieron cuestiones relativas a generación de hidroelectricidad y la construcción de infraestructura de transportes y comunicaciones.

También se discutió en Bruselas la creación de un mercado regional de electricidad en Asia Central y el incremento del potencial de tránsito –particularmente en Tadjikistán-. También se puso énfasis en otras áreas prioritarias de cooperación como fortalecer la estabilidad y seguridad en la región, ante las tareas de reconstrucción económica de Afganistán, el límite con Tadjikistán y el tráfico de estupefacientes.

La cooperación en proyectos de energía se fortaleció con la firma de acuerdos con el Banco Europeo de Inversiones (BEI). Tadjikistán es el primer Estado de Asia Central en contar con inversiones del BEI.

A partir de la reunión con el Secretario General de la OTAN, Jaap de Hoop Scheffer, países europeos representados por la UE y otros en forma individual emergieron como los mayores donantes para Tadjikistán.

Mientras mejoraron las relaciones con la UE y se deterioraron con Rusia, ocurrieron numerosos incidentes con Uzbekistán, seguidos por la concentración de efectivos militares uzbekos –y vehículos armados- en la frontera. Solo luego de la visita de Rakhmonov a Moscú se disolvieron esas concentraciones.

Durante su visita a Moscú el presidente Karimov, de Uzbekistán, mencionó la posibilidad de que su país participara en la construcción de la central hidroeléctrica Rogun. Poco después una delegación uzbeka visitó Dushanbe, por primera vez en siete años.

La comisión intergubernamental tadjiko-uzbeka de cooperación económica y comercio focalizó las conversaciones en la solución de disputas por gas, agua y límites interestatales, delimitando y demarcando el 97% de los 1,200 km de límite común. Restaban resolver las cuestiones relacionadas con el desminado y la emisión de visados.

MAYO – JUNIO – JULIO 2009

El 15 de julio el presidente anunció en su discurso anual que era indispensable la independencia energética nacional e informó que en el primer trimestre del año estaban en operación 15 mini-estaciones de generación hidroeléctrica, que ascenderían a 50 para fin de año.

También anunció que empresas extranjeras se encontraban operando 87 sitios en busca de hidrocarburos y que el plan era también hacia fin de año cubrir todas las necesidades nacionales de gas natural. En este sentido se enfocaron los esfuerzos de la administración nacional.

En marzo y abril 2009 los principales aspectos de la política exterior estuvieron relacionados con la cooperación regional en agua y energía.

El presidente tadjiko visitó a principios de marzo Teherán para participar de la 10° cumbre de la Organización de Cooperación Económica (OCE), donde sugirió agilizar la efectividad de la Organización y, ante la crisis financiera, era indispensable contar con sistemas de transporte y tránsito confiables, sistemas energéticos unificados y el libre movimiento de capitales, mano de obra y mercancías, cuestiones importantes en el marco de la OCE.

Antes de esta cumbre, Rakhmonov se reunió con sus pares de Irán y Afganistán para evaluar las perspectivas de cooperación entre esos Estados persáfonos, haciendo hincapié en el desarrollo de infraestructura de transporte y potencial hidroeléctrico.

Luego de la cumbre de la OCE, Rakhmonov se reunió con el presidente de Pakistán, Asif Ali

Zardari, enfatizando las posibilidades de cooperación en producción energética y en transporte aéreo, abriendo la posibilidad a otras en los sectores industrial, agrícola, de explotación de recursos naturales, intercambios culturales y turismo.

Luego el presidente tadjiko participó en Turquía -del 16 al 22 de marzo- en el 5° Foro Global del Agua y se reunió con el presidente Abdulla Gul y el primer ministro Rejep Erdogan, cuando discutieron posibilidades comerciales, cooperación económica, cuestiones relativas a la crisis financiera global y pusieron especial énfasis en la construcción de centrales hidroeléctricas y empresas conjuntas en Tadjikistán.

En mayo y junio, Tadjikistán sufrió lluvias torrenciales que causaron graves inundaciones, produciendo pérdidas de ganado, cultivos y la destrucción de 160 km de rutas y 40 puentes, con un costo de unos 100 millones de dólares. Ante la imposibilidad del gobierno de tomar medidas suficientes para paliar la situación, Rakhmonov solicitó ayuda de

emergencia a la ONU y otras organizaciones internacionales. Pudieron responder la ONU y la Organización de la Conferencia Islámica. El gobierno de Uzbekistán fue uno de los primeros en responder. También Rusia. Este desastre, sumado a la crisis financiera y sus consecuencias, exacerbó la difícil situación política nacional.

El 15 de julio, en ocasión de la cumbre de la OCS, Rakhmonov firmó con su par chino Hu Jintao un acuerdo de ayuda china –unos 9 millones de dólares- para paliar los efectos de la crisis financiera en Tadjikistán y crear un fondo común de inversiones para fortalecer las relaciones económicas entre ambos Estados, que se han ido consolidando desde entonces.

KAZAKHSTAN

AGOSTO – SEPTIEMBRE – OCTUBRE 2008

En el trimestre agosto-octubre 2008 en Kazakhstán ocurrieron eventos y se tomaron decisiones significativas. En agosto el país adoptó “El Sendero hacia Europa”, programa 2009-2011 ya informado por el presidente en su discurso anual de febrero. Su objetivo es promover la cooperación económica, incorporar experiencia técnica y gerencial, mejorar la legislación desarrollar la agenda nacional y estrategias prioritarias para estar a tono con la OSCE. La idea es fortalecer la relación con Europa y beneficiarse con su experiencia en integración y reformas para resolver cuestiones críticas en el desarrollo interno del Estado. El Programa identifica áreas prioritarias: transferencia tecnológica, energía, transporte, control técnico, comercio, desarrollo de las pequeñas y medianas empresas, calidad de vida y dimensión humana. En cuanto a energía, se propone continuar construyendo puertos, terminales, refinerías y otras infraestructuras en Europa para asegurar una larga presencia en el mercado energético europeo, absorber experiencia europea en la regulación del mercado energético, promover la eficiencia en el uso de energía y ampliar el uso de fuentes renovables.

En lo relativo a calidad de vida, los objetivos son aproximarse a los standards europeos en protección ambiental, salud pública, educación y bienestar social.

“El sendero” apunta al ingreso de Kazakhstán a la OSCE en 2010, prometido al país en Madrid en noviembre 2007.

Las principales dificultades aparecen en lo referido a democratización y derechos humanos y el gobierno busca restar énfasis en los derechos políticos con la ayuda de una retórica interétnica e interconfesional, algo que preocupa en Europa, si bien demuestra las

intenciones del presidente Nazarbayev y la dirección pro-europea de su política “multivectorial”.

El gobierno de Kazakhstán siempre ha mostrado orgullo por el hecho de haber logrado estabilidad relativa en el Estado multiétnico, sin la discriminación de las minorías que se destaca en sus vecinos Turkmenistán y Uzbekistán. De todos modos los no kazakos están menos representados en el gobierno de esta república, a pesar de la inclusión de 9 representantes de la Asamblea –ahora más poderosa y con representantes de más de 100 grupos étnicos- en el Majlis (Cámara Baja del Parlamento) en agosto 2007.

El énfasis en la unidad nacional se ha transformado actualmente en la retórica oficial –la anterior era paz y concordia inter-étnicas-, reflejando una nueva etapa en la construcción nacional en Kazakhstán.

La respuesta de Kazakhstán a la guerra Georgia-Rusia fue importante para Rusia, Georgia y la UE. Kazakhstán es el mayor aliado de Rusia, miembro de todas las alianzas rusas y de sus proyectos de integración. Pero también tiene intereses significativos en Georgia. Además de ser el mayor inversor (unos 1.000 millones de dólares), esa república caucásica es parte del corredor meridional de transporte hacia Europa. En cuanto a la UE, al sostener la integridad territorial georgiana no perjudicó sus posibilidades respecto del ingreso a la OSCE. En el 10º Encuentro del Consejo de Cooperación UE-Kazakhstán, la EU recomendó al presidente el no reconocimiento de la independencia de Ossetia Meridional y Abkhasia. Pero durante los juegos olímpicos, reunido con el primer ministro ruso –V. Putin- criticó a Georgia por el uso de la fuerza y la falta de consulta con otros Estados de la CEI, sosteniendo de esta manera la posición rusa. Nazarbayev enfatizó el uso de medios diplomáticos y la resolución de los problemas en el marco de la legislación internacional.

NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2008

En este bimestre, la posibilidad de ingreso en la OSCE se volvió más controversial. A pesar del sistema político relativamente benigno, ninguna de las elecciones parlamentarias o presidenciales de la última década fue considerada “libre y justa” o ajustada a los standards de la OSCE.¹

¹ Hubo elecciones presidenciales en 1999 y 2005, y parlamentarias en 1999, 2004 y 2007.

En noviembre el gobierno introdujo las enmiendas prometidas y el 24 de diciembre el Majlis las aprobó. Restaba su aprobación por el Senado y el presidente. De todos modos los partidos políticos, medios y ONGs las consideraron “cosméticas”, insuficientes.

A fines de 2008, la economía nacional debió resistir la segunda ola de la crisis financiera global. Los bancos redujeron sus líneas de crédito, la construcción y negocios inmobiliarios se redujeron y muchos inversores para comprar nuevas casas se encontraron sin ellas o sin la posibilidad de recuperar sus ahorros. Esto incrementó la tensión social y las protestas. También se incrementó el desempleo. En noviembre el Gabinete de Ministros adoptó un programa anti-crisis destinado a estabilizar la economía.

Los productores kazakos y los negocios relacionados con la producción de recursos minerales percibieron los cambios, si bien el mayor peso de los impuestos y políticas proteccionistas hicieron dudar sobre la posibilidad de recibir inversiones desde el exterior.

Kazakhstan fue sede de una reunión informal de la CEI el 19-20 de diciembre a la que asistieron los presidentes de Rusia, Armenia, Kirgizistán y Tadjikistán, pero no los de Azerbaijón, Belarús, Moldova, Ucrania y Uzbekistán, indicando un posible deterioro de la organización. El encuentro tenía como objetivo prioritario la búsqueda de respuestas a la crisis financiera y la seguridad en el espacio ex soviético. El liderazgo –acostumbrado- fue de Rusia y Kazakhstan, que anunció una unión aduanera de estos dos Estados y Belarús a partir de abril 2009. Además, ambos presidentes adoptaron un Plan Conjunto 2009-2010 para proyectos políticos, económicos, energéticos, espaciales, de comunicaciones y otras esferas en ese plazo.

Nazarbayev también propuso crear un mecanismo colectivo de acuerdos de no agresión en el marco de la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva –Rusia, Armenia, Belarús,

Kazakhstan, Kirgizistán, Tadjikistán y Uzbekistán- de la CEI, para evitar situaciones como la georgiana en agosto 2008 y sostuvo que la OTSC debía contar con su propio cuerpo de paz.

ENERO - FEBRERO 2009

La devaluación en un 25% de la moneda nacional, el tenge, en febrero, tomó desprevenida a la población y produjo pánico.

Los más afectados resultaron los ciudadanos con depósitos en la moneda nacional.

MARZO - ABRIL 2009

El 15-19 de abril, el presidente Nazarbayev visitó China. Como en ocasiones previas, los medios desconocían la agenda y el anuncio de un préstamo de 10.000 millones de dólares de China tomó por sorpresa a los kazakos. La mitad proviene de la China National Petroleum Corporation (CNPC) para la petrolera estatal kazaka Kazmunaigas (KMG) para inversiones en el sector –que incluyen financiar el gasoducto que conecta los yacimientos del Caspio con el sur del país, que depende de Uzbekistán- y la otra mitad es del EximBank chino para el Development Bank of Kazakhstan para importar equipos chinos para varios proyectos de infraestructura que incluyen autopistas y plantas químicas.

El 29 de abril el Majlis adoptó enmiendas sobre legislación de medios y redes de comunicación, pero no garantiza la ampliación de la libertad de expresión, algo que produjo protestas de la oposición y activistas. La ley permite a las Cortes bloquear sitios web y permite la suspensión de medios de comunicación. Funcionarios del gobierno adujeron que revueltas en Francia, Letonia, Lituania, Islandia y Moldova demostraban que los medios podían dispararlas y que en consecuencia debían ser controladas. Agregaron que las regulaciones legales de la UE eran aún más estrictas.

A pesar de la crisis la producción de uranio continuó sin sobresaltos. El país cuenta con el 20% de las reservas mundiales y trabaja en forma conjunta con Rusia a través de sus empresas Kazatomprom y Rosatom, la canadiense Cameco, Areva de Francia y Toshiba de Japón. El país se dirige a ser el primer exportador de uranio hacia fines de 2009.

Durante su visita a Kazakhstán a principios de abril, el presidente iraní Mahmoud Ahmadinejad propuso a su par kazako la creación de un banco nuclear global, que es un proyecto de EEUU de poner todo el uranio enriquecido bajo control internacional para evitar la proliferación de las tecnologías asociadas. De esta manera los países pueden adquirir el combustible sin necesitar construir plantas de enriquecimiento. Esta propuesta introduce a Kazakhstán entre los bancos legales de material nuclear

MAYO - JUNIO – JULIO 2009

El 12 de junio Nazarbayev anunció que Kazajistán sería miembro en enero 2010 de la OMC con Rusia y Belarús. Pero Rusia y Kazajistán suspendieron sin aviso previo las negociaciones –que llevaban varios años, 16 y 13 respectivamente. Belarús las suspendió en 2005-, para sorpresa de la UE. En cambio dieron fuerza a la Unión Aduanera de los tres Estados mencionados, en el marco de la Comunidad Económica Eurasiática.

Una posible explicación de esta decisión conjunta podría ser que abrir la economía kazaka dejaría expuestas a sus industrias. Otra es que se debía optar entre ambas organizaciones y que el fortalecimiento de la economía de China –que es miembro de la OMC- ante el debilitamiento de otros centros económicos actuó a favor de esta decisión.

El 14 de junio algunos miembros de la OTSC –Armenia, Kazajistán, Kirguistán, Rusia y Tadjikistán. Se abstuvieron Belarús y Uzbekistán– firmaron en Moscú un acuerdo para crear las Fuerzas Colectivas de Desplazamiento Rápido, para proteger la integridad territorial de los Estados y combatir el terrorismo y el crimen organizado, incluyendo el tráfico de drogas.

Esta creación muestra la determinación rusa de fortalecer su alianza militar y evitar la expansión de la OTAN en el ex espacio soviético. Kazajistán muestra diligencia en plegarse a esta iniciativa, si bien quiere desarrollar cooperación con la OTAN. Aunque todas las RCA son parte del PfP, Kazajistán es la única firmante de un Plan Individual del Partenariado de la OTAN

Permanece la cuestión sobre cuáles son los límites en la combinación militar y cooperación en seguridad con Rusia y Occidente.

TURKMENISTAN

AGOSTO – SEPTIEMBRE - OCTUBRE 2008

El 26 de septiembre el Halk Maslahaty (Concejo del Pueblo) adoptó una nueva Constitución nacional por la que devuelve los poderes al Mejlis, incrementando el número de sus miembros de 65 a 125. Además, enfatiza la formación de una economía de mercado basada en la propiedad privada, gubernamental y otras así como impulsa el desarrollo de pequeñas y medianas empresas.

El 1 de septiembre el Gabinete de ministros evaluó la implementación de programas nacionales de reformas en educación. Este es un ítem prioritario pues el extinto presidente lo había acordado en dos años para evitar que los estudiantes pudieran continuar sus carreras en universidades del exterior. Estos programas cuentan con el apoyo de USAID y el International Research Exchange Council.

El Centro de la OSCE en el país organizó también un workshop destinado a los empleados de aeropuertos y ferroviarios turkmenos, a fin de informar sobre legalidad de documentos de viajes y seguridad. El ministerio de asuntos exteriores, el Instituto Nacional para la Democracia y Derechos Humanos, bajo la supervisión del presidente turkmeno organizaron la conferencia "Principales tendencias en el Desarrollo de la Legislación Internacional", con la supervisión de la Sociedad Alemana para la Cooperación Técnica.

El Centro de la OSCE en Ashgabat organizó una visita de parlamentarios a Suecia para que se familiarizaran con el sistema legislativo en este país. Ya habían visitado con los mismos fines Francia y Alemania.

Posteriormente el presidente de Turkmenistán encargó al Mejlis y al Comité Central Electoral las elecciones y referéndum del 14 de diciembre. La cuestión de mejorar el sistema electoral existente fue el foco de atención en una mesa redonda especial organizada por instituciones turkmenas y el PNUD.

Los hidrocarburos siempre fueron el área prioritaria de inversiones. El país cuenta con más de 1.000 fuentes de petróleo y gas, 150 yacimientos explorados a pesar de tener solo 58 bajo explotación. Eso ofrece oportunidades y se abrieron 32 licitaciones en la región del mar Caspio a inversiones extranjeras, si bien se planea incorporar otras.

También se firmó un memorando de entendimiento con Turquía para inversiones en hidrocarburos y con EEUU en relación con el sector energético. Tomó importancia la construcción del gasoducto Nabucco a Austria vía Georgia, Turquía, Bulgaria, Rumania y Hungría así como el proyecto North Stream, ambos evitando a Rusia.

Una iniciativa llamativa de Turkmenistán en la capital de Azerbaijón fue la asistencia a la conferencia internacional "Potencial en petróleo y gas de Azerbaijón y Turkmenistán: energía, economía y ecología". Es importante recordar que ambos Estados casi enfrentan una guerra por yacimientos en la línea media del Caspio que ambos reclamaban.

NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2008

La elección de delegados para el Mejlis –como se había anunciado- se llevó a cabo el 14 de diciembre y estuvo abierta a representaciones extranjeras y permitió votar a los turkmenos residentes en el exterior.

El presidente de Turkmenistán Gurbanguly Berdymuhamedov y una delegación de 140 funcionarios visitaron Alemania –donde se reunió con la Canciller Angela Merkel- y Austria, se firmaron acuerdos con numerosas empresas comerciales alemanas y turcas y también hubo reuniones entre el presidente y el Secretario General de la OSCE que se comprometió a mantener las fructíferas relaciones con Turkmenistán. El principal esfuerzo está dirigido a fortalecer los límites nacionales, principalmente con Afganistán.

Dentro de Asia se destacaron los compromisos firmados con Corea del Sur con quien estableció un partenariado en los campos del transporte, comunicaciones, construcción y finanzas además de lucha contra el crimen organizado internacional –bajo auspicios de la ONU y otras organizaciones.

En noviembre se produjo la primera reunión de los presidentes de Turkmenistán, Azerbaijón y Turquía en Turkmenbashi. El objetivo era el diseño de rutas de transporte de hidrocarburos a Europa Occidental –vía Turquía- lo que fortaleció las relaciones si bien persisten las diferencias sobre yacimientos y demarcación del lecho del mar Caspio.

ENERO - FEBRERO 2009

El primer día del año fue lanzada la nueva moneda turkmena, red denominada manat. Ese mismo día se anunció un acuerdo de precios de gas natural con Irán, que pagaría los precios de mercado vigentes al momento si bien quedaron pendientes negociaciones a la luz de la crisis financiera global.

También entre los acuerdos energéticos se establecieron los términos de envío de gas a la estatal rusa Gazprom cuyo valor se apoyaría en los precios europeos. Además Gazprom financiará y construirá nuevos gasoductos y depósitos de gas e incrementaría la capacidad de la sección turkmena del gasoducto del Caspio. Se debe recordar que Rusia es el principal socio de intercambio de Turkmenistán.

Bélgica también se mostró interesada en desarrollar los recursos energéticos de Turkmenistán a través de la empresa ENEX y se comprometió a la construcción de una estación compresora de gas con un costo de 130 millones de dólares en las proximidades del yacimiento Dovletabat-2.

El 24-25 de febrero el presidente de Turkmenistán realizó una visita oficial a Tashkent con quien, a diferencia de su antecesor, mantiene buenas relaciones. El comercio entre ambos Estados se incrementó en 2008 un 37% respecto del año anterior. También adoptaron iniciativas respecto al establecimiento de corredores internacionales de transporte y comunicaciones, además de las iniciativas en marcha referidas al agua y energía y construcción de plantas hidroeléctricas en las cuencas de los ríos Amu y Syr Daria. Todas ellas favorecerán también a Kyrgyzstán y Tadjikistán.

El ministro de energía y recursos hídricos afgano también visitó Turkmenistán. Acordó con su par la participación en gran escala en energía, transporte y proyectos de infraestructura para ser implementados en Afganistán.

En la academia Militar de Turkmenistán, el presidente Berdymukhamedov condujo una extensa reunión donde informó sobre la nueva doctrina militar y describió los compromisos con agencias para el refuerzo de la legislación y establecimientos de defensa, si bien confirmó las tradiciones turkmenas de neutralidad. Y que no permitirá el asentamiento de bases extranjeras en su suelo. También confirmó que los movimientos extremistas y el crimen internacional serán considerados como amenazas modernas a la seguridad.

MARZO - ABRIL 2009

A pesar de la crisis económica global, el país sigue confiando en sus buenas perspectivas gracias a su carta energética. De acuerdo a información oficial, en el primer bimestre del año la producción de gas se incrementó 105% y las exportaciones 108% respecto del mismo período el año anterior.

Para debilitar la dependencia energética con Rusia, EEUU continúa desarrollando relaciones de intercambio y estableciendo cooperación con Turkmenistán en diferentes campos.

Turkmenistán fue parte de la 10ª cumbre de la OCE, de la que forman parte los Estados caspianos, Pakistán y Afganistán, con Ashgabat con status de miembro asociado. La

OCE promueve proyectos de desarrollo regional. Como parte del encuentro, el presidente afgano agradeció a su par turkmeno los envíos de energía con subsidios y la ayuda humanitaria. Con el presidente de Pakistán discutieron la importancia estratégica del corredor de gas Turkmenistán-Pakistán-Afganistán-India (TAPI), considerado una salida para el gas turkmeno hacia los mercados del mundo.

MAYO - JUNIO – JULIO 2009

La explosión de un gasoducto a Rusia en abril produjo rispidez entre ambos Estados a la hora de establecer los costos de reparación que se suman a la renegociación estipulada para mayo de los precios de envío del hidrocarburo.

De todos modos, Gazprom sigue jugando un rol significativo en la exportación del gas turkmeno y Ashgabad juega la carta de posibles envíos por otros ductos a Europa. Para ello busca modernizar la infraestructura portuaria en el Caspio e incorporar nuevos buques-tanque a su flota.

Las relaciones entre Rusia y Turkmenistán son rotundamente buenas. Ya se confirmó que en septiembre 2009 el presidente ruso realizará una visita oficial a Ashgabad.

UZBEKISTAN

AGOSTO – SEPTIEMBRE - OCTUBRE 2008

El presidente uzbeco continúa realizando esfuerzos para superar el aislamiento internacional como consecuencia de los eventos en Andiján en mayo 2005 y la crítica por la tercera gestión de su gobierno iniciada en diciembre 2007.

Ese espíritu pareció amar el evento llevado a cabo el 2-3 de octubre denominado "Liberalización de los medios de comunicación masiva – Un importante Componente de la Democratización de la sociedad" organizado por el gobierno y la UE. Entre sus participantes se encontraron Amnesty International, la Federation Internationale des Droits de l'Homme, Human Rights Watch, Institute for War and Peace Reporting, International Crisis Group and Open Society Institute. De todos modos el evento no se consideró un indicador de cambio de actitud del gobierno, que sería evaluada en la reunión de ministros de exterior de la UE el 13 de octubre, donde se esperaban medidas para sancionar a Uzbekistán.

La actividad en este trimestre permaneció ligada al impacto de la guerra ruso-georgiana y la demostración de que Rusia está embarcada en una gran estrategia de protección de sus ciudadanos en el exterior de la Federación.

Uzbekistán, como las restantes RCA, se encontró ante la disyuntiva de adoptar una posición al respecto, pero no pudo sumar su voz ni al criticismo occidental contra Rusia ni expresar su soporte a la respuesta rusa.

Esta posición se evidenció durante la cumbre de la OCS el 28 de agosto y la de la OTSC del 5 de septiembre en la que se estableció la necesidad de crear una nueva estructura militar en Asia Central, ante amenazas para todos sus miembros como es el caso de las facilidades de defensa antibalística continental.

El presidente Islam Karimov realizó una visita oficial a Azerbaijón el 11 de septiembre durante la cual se firmaron acuerdos relativos a cooperación impositiva, científica, técnica, en materia ambiental, comunicaciones, humanitaria e intercambio de información, así como desarrollo comercial.

Pero la visita del presidente de Letonia del 8 de octubre fue la que marcó diferencia. Si bien los acuerdos no fueron sustancialmente diferentes de la anterior, fue la primer visita oficial de un presidente europeo desde Andizán, simbolizando la voluntad de la UE de mejorar relaciones con Uzbekistán.

El 9 y 10 de octubre Karimov tomó parte en Bishkek del encuentro de jefes de Estados de la CEI, del Consejo Interestatal de la CEE y de la Cumbre de Jefes de Estado de Asia Central, donde se discutió la posibilidad de una estrategia común de desarrollo de sus miembros.

Finalmente el 30 de octubre se realizó en Estambul el Foro Económico Mundial Europa-Asia Central. A pesar de la invitación, Uzbekistán no asistió, reflejando la poca certidumbre de su política exterior y la ambivalencia entre su auto-aislamiento y su compromiso internacional.

NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2008

En proximidades del fin de año ocurrieron numerosos eventos que siguieron marcando la tendencia de ambigüedad en cuestiones domésticas y –principalmente- internacionales.

Posiblemente la más notoria acción en política exterior fue el retiro de Uzbekistán de la Comunidad Económica Euroasiática, en noviembre. Creada para responder a lo que se considera una embestida Occidental –o de EEUU- a través de las revoluciones de colores, el retiro podría verse como una ventana para mejorar las relaciones con UE y EEUU.

ENERO - FEBRERO 2009

El cambio de administración en EEUU surgió como una nueva oportunidad para las RCA y Afganistán.

La visita del presidente de la Federación de Rusia, Dimitri Medvedev, el 22-23 de enero fue la primera al exterior y lo acompañaron funcionarios y empresarios. Así se firmaron acuerdos entre petroleras nacionales y Lukoil y también se acordaron inversiones rusas en la producción de petróleo y cooperación en diversas áreas, principalmente energéticas. Se trataron dos temas clave: la central hidroeléctrica Rogun - en Tadjikistán- y la situación en Afganistán.

El 4 de febrero el presidente asistió a la Cumbre de la OTSC en Moscú –creación de una fuerza de desplazamiento rápido-.

Karimov

Fue notable que tras la mencionada cumbre –el 17 de febrero-, el jefe del Comando Central, General Petraeus visitara Tashkent donde discutieron las posiciones de Uzbekistán y EEUU respecto de envíos no militares a Afganistán a través de esta RCA, algo a lo que Karimov no opuso reparos, indicando su disponibilidad a cooperar con la OTAN y EEUU. Muchos observadores comenzaron a especular con la posibilidad de que EEUU retornara a sus ex bases en el país. Estas se incrementaron ante la posible decisión de Kyrgyzstán de cerrar la base Ganci –alquilada a EEUU- en su aeropuerto Manas.

El presidente de Turkmenistán, Gurbanguly Berdymuhamedov, visitó Tashkent el 24-25 de febrero, donde firmaron acuerdos bilaterales sobre comercio, energía, transporte, turismo y cuestiones humanitarias. También hubo acuerdos sobre sectores limítrofes en litigio y cooperación en esas secciones. Pero lo más destacable de la reunión es la importante diferencia de relaciones entre ambos Estados ante el cambio presidencial en Turkmenistán.

El 27 de febrero Karimov recibió al vicepresidente del BM para Europa y Asia Central, Shigeo Katsu, y evaluaron la evolución de más de 15 proyectos en marcha en Uzbekistán

relacionados con salud, educación, ambientales y futuros relacionados con cooperación regional en Asia Central.

MARZO - ABRIL 2009

Fue un bimestre sin gran dinamismo respecto de la política internacional de Uzbekistán. This period was not so dynamic in

El 21 de marzo entró en vigencia el Tratado de Asia Central como Región libre de Armas Nucleares –firmado el 8 de septiembre 2006-, simbolizando la contribución de estos Estados a la no proliferación.

El 16-22 de marzo se llevó a cabo el 5° Foro Mundial del Agua en Estambul, del que participaron 130 Estados, incluyendo Uzbekistán. Además de discusiones sobre el uso racional y creciente demanda –entre otras- se destacó la “no política de privatización del recurso”. Esto es llamativo, pues responde a una iniciativa en ese sentido anunciada en 2007 por el gobierno de Kirgizistán.

Uzbekistán no asistió a la cumbre ministerial de la OTSC del 16-17 de abril en Yerevan, lo que dejó abiertos interrogantes sobre la posibilidad de que el Estado se retirara de la Organización. En esa reunión se trató la cooperación de la OTSC con la ONU en la estabilización de Afganistán y la creación de una Fuerza de Desplazamiento Rápido como parte de la OTSC de la CEI.

MAYO - JUNIO – JULIO 2009

El 26 de mayo se perpetraron actos terroristas en Andijan y Khanabad, que cobraron vidas y de los que el gobierno hizo responsable a Kirgizistán. Los hechos no fueron muy difundidos, pero, para evitar repetir situaciones como Andiján 2005, el presidente ordenó una investigación abierta y concienzuda.

El 26 de mayo, Karimov realizó una visita oficial a Brasil. En su escala en Madrid se reunió con el rey de España. Ambos Estados firmaron acuerdos de cooperación vigentes desde 2006. Entre las empresas conjuntas operando en Uzbekistán se encuentran “Texkominvest” (comercio), “Maxam Central Asia” y “Maxam Uzbekistan” (química), “Balkan Eksport Import Asia” (materiales de construcción), “Preparados Alimenticios” y “Atlas Consorcio” (energías alternativas).

En su visita a Brasil, el 27-29 de mayo, el presidente Karimov discutió con su par Lula da Silva cuestiones como seguridad en Asia Central, Afganistán, la crisis financiera global,

reformas en la ONU –Uzbekistán sostiene el ingreso de Brasil como miembro permanente del Consejo de Seguridad-, la lucha contra el terrorismo, extremismo y tráfico de estupefacientes y zonas libres de armas nucleares en ambas regiones. También propusieron la activación de los intercambios comerciales bilaterales en cuestiones como aviación, maquinaria, producción petroquímica, textil, agrícola, turismo, transporte, geología y materiales de construcción y cooperación cultural.

A mediados de junio ocurrieron tres eventos que afectaron a las RCA: el 14 la cumbre de la OTSC en Moscú, la de la OCS -15-16 en Yekaterinburgo-Rusia y la del G-4 o Grupo BRIC. En los tres casos hubo participación uzbeka. La visita mencionada a Brasil puede haber estar relacionada con este último evento.

KYRGYZSTAN

AGOSTO – SEPTIEMBRE - OCTUBRE 2008

Este período incluyó la adopción de un nuevo sistema de impuestos, ser sede de la cumbre de Jefes de Estado de la CEI en Bishkek -9 de octubre-, de las sesiones del Consejo Interestatal de los Países Miembros de la Comunidad Económica Eurasiática (EAEC por su sigla en inglés) -10 de octubre- y, en lo interno -por primera vez en 17 años- cortes energéticos, tanto a nivel domiciliario como industrial. Esto se debió al excesivamente bajo nivel del reservorio Toktogul y a la precaria condición de las plantas generadoras y trasmisoras de energía a lo que se agregaría una injustificable exportación de electricidad a países vecinos y el uso prioritario del agua para irrigación en Uzbekistán y Kazajistán.

En general, la política exterior del país es vista como multivectorial, diversificando las relaciones con diferentes actores estatales y manteniendo equidistancia respecto de los poderes globales. La política es definida como balanceada y pragmática. Los mayores socios son sus vecinos y Rusia, China, EEUU, UE, Japón, India y Turquía.

Otra prioridad de la política exterior nacional es fortalecer la relación dentro de la CEI, de la OTSC, de la EAEC y de la OCS. En 2008 Kirgizistán fue sede de las Cumbres de las dos organizaciones mencionadas en último término.

La orientación de Kirgizistán en lo económico y militar quedó demostrado en las Cumbres y en visitas presidenciales como la del presidente ruso donde se trataron temas de seguridad, uso más eficiente de la base militar rusa, entrenamiento de efectivos. Ante la crisis energética, Kirgizistán intentó atraer inversiones rusas en el sector,

principalmente en la construcción de las centrales hidroeléctricas Kambarata-1 y Kambarata-2.

Desde los primeros años de su independencia la UE ha provisto asistencia técnica y financiera en proyectos por aproximadamente 110.000 millones de euros, en el marco del programa TACIS (Asistencia Técnica para la CEI), resultando Alemania el más importante inversor de ese programa. También hay cooperación con el Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo –en relación con el mejoramiento del ambiente para el comercio- y con la OSCE –seguridad, medio ambiente, desarrollo sostenible, derechos humanos y democracia-.

Actualmente el énfasis de la UE se encuentra en los aspectos energéticos y el agua.

NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2008

En noviembre 2008 se intensificó la actividad política de la oposición, relacionada con la menor calidad de vida debida a la mala gestión energética y la crisis financiera mundial. Funcionarios chinos solicitaron a su contraparte en esta república que se levantara la prohibición de importación de alimentos desde China para “evitar consecuencias adversas en la dinámica del desarrollo del comercio entre nuestros Estados”.

El 4 de diciembre Rusia anunció que reduciría las cuotas de migrantes en 2009. Dado que la Federación es el mayor destino de estos trabajadores, la reducción de 3,7-3,9 millones de permisos a 1,7 resultó muy drástica. Similar decisión tomó Kazajistán, el segundo destino de la mano de obra migrante de Kirgizistán. Esto elevará el desempleo en la república, incrementando los riesgos de disturbios sociales e inestabilidad política, principalmente en el valle de Ferghana, compartido con Tadjikistán y Uzbekistán. La cuestión tiene otras aristas: las remesas que los trabajadores envían desde el exterior a sus familias –un 10% del PBI- también afectarán seriamente la economía nacional.

ENERO - FEBRERO 2009

El hecho saliente en este bimestre fue el cuestionamiento sobre la continuación del arriendo de la base Peter Ganci –en el aeropuerto Internacional Manas- a EEUU.

El 19 de febrero el parlamento kirguiz aprobó el cierre de la base Ganci y el presidente firmó la documentación pertinente el día siguiente que fue entregada al embajador de EEUU en la república. En marzo se evaluó la participación de otros miembros de la

coalición contra el terrorismo en Afganistán, que podían seguir utilizando la base – probablemente con envíos de EEUU- y la decisión fue que debían abandonar el país antes del 18 de agosto unos 1.000 estadounidenses, 70 españoles, más de 50 franceses –todos personal militar estacionado en Manas- y los 650 kirguises contratados quedarían desafectados.

EEUU lamentó la decisión, pero hizo público que Kyrgyzstán no es el único Estado que puede ser utilizado como soporte a la coalición contra el terrorismo en Afganistán,

La razón oficial para la decisión del gobierno era la baja retribución por el uso de la base, pero también hubo rumores de ofertas más atractivas por parte de Moscú, que podrían afectar hasta el resultado de las elecciones presidenciales.

MARZO - ABRIL 2009

En general este bimestre fue absorbido por denuncias de partidos políticos, disturbios en diferentes ciudades y malestar social evidenciado en diversas ocasiones. La situación económica –tanto en el interior de la república como el contexto internacional- produjo gran ansiedad y tuvo posibilidad de expresarse a medida que avanzaba la campaña presidencial, rodeada de noticias que indicaban duras medidas de represión por parte del gobierno.

Las cuestiones relacionadas con agua y energía produjeron nuevas escaladas en la ríspida relación con la vecina Uzbekistán, ahora bajo la forma de rechazo por este país a la construcción de centrales hidroeléctricas en Kyrgyzstán.

Otra cuestión entre ambas repúblicas es la difícil demarcación de los límites nacionales.

MAYO - JUNIO – JULIO 2009

El 22 de junio el ministro de Relaciones Exteriores de Kyrgyzstán y el embajador de EEUU en la república firmaron un acuerdo para establecer un Centro de Tránsito en el aeropuerto internacional Manas, que reemplaza el que permitía su uso como base militar.

El 18 de junio comenzó oficialmente la campaña presidencial, con seis candidatos. Las elecciones se realizarían el 23 de julio. Prácticamente toda la actividad nacional estuvo ligada a este hecho.

El otro tema excluyente es el relacionado con el uso de la base Manas. El 2 de junio el presidente de Afganistán envió una carta a su par kirguiz para que continuara colaborando en el envío de ayuda humanitaria y el 11 de junio recibió un mensaje del presidente de

EEUU en el que expresa esperanzas de futura cooperación entre ambos Estados en numerosas áreas.

El presidente afgano Hamid Karzai tuvo ocasión de conversar personalmente con su par de Kyrgyzstán en la cumbre de la OCS el 16 de junio en Yekaterinburgo. Finalmente el 22 de junio se supo de la firma de un acuerdo con EEUU por el cual se aceptaba la creación de un Centro de Tránsito en Manas por el que EEUU pagaría 178.1 millones de dólares. En las elecciones del 23 de julio, Bakiev resultó reelecto como presidente de la república.